
Юбилейные 
хлопоты ГКС

– В канун 20‑летия компа‑
нии о чем важном вам хо‑
чется сказать?
– Пожалуй, я нарушу «спут-
никовую» традицию, начав 
с наземной инфраструкту-
ры. Можно сказать, с быто-
вого вопроса, который, од-
нако, я считаю чрезвычайно 
важным. 

В год 20‑летнего юбилея 
«Газпром космические си-
стемы» обрел собственный 
большой дом. Завершена 
основная фаза строитель-
ства нового телекоммуника-
ционного центра в подмо-
сковном Щелково, все ос-
новные производственные 
мощности и управленче-
ский персонал собраны вме-
сте – вблизи национального 

природного парка «Лосиный 
остров». Уверен, это еще 
более сплотит нашу коман-
ду накануне запусков но-
вых спутников, поможет 
каждому отчетливо увидеть 
свои задачи и важную роль 
в бизнесе компании. Кроме 
того, компания, естествен-
но, снизила арендные рис-
ки, переместив всю жизнен-
но важную наземную инфра-
структуру на собственные 
площади. По мнению многих 
клиентов, партнеров, а так-
же независимых экспертов, 
наш объект в Щелково со-
ответствует самым высоким 
европейским стандартам.

– Какие еще объекты есть 
у компании?

– Можно добавить, что 
на нашей площадке в Пе-
реславле‑Залесском (Яро-
славская область) зарабо-
тал резервный пункт управ-
ления спутниками. Головное 
конструкторское бюро ком-
пании переместилось в при-
надлежащие нам помеще-
ния в Королеве.

– Какие именно мощности 
и подразделения располо‑
жены в Щелково?
– Прежде всего, это центр 
управления действующи-
ми и новыми спутниками 
орбитальной группировки 
«Ямал», центральные стан-
ции спутниковой связи, ко-
торые в соединении с но-
выми хабами превращают 

спутниковый ресурс в со-
временные услуги. Там же 
развернут контрольно‑изме-
рительный комплекс, обес-
печивающий контроль ис-
пользования спутниковой 
емкости и оперативное тех-
ническое взаимодействие 
с клиентами. 

Из Щелково теперь ве-
дется управление спутни-
ковой телекоммуникацион-
ной сетью ОАО «Газпром». 
Кроме того, там располо-
жился главный админист-
ративный офис компании. 
Переехавшие в него ди-
рекция, планово‑экономи-
ческие, финансовые и дру-
гие важные обеспечиваю-
щие структуры становят-
ся ближе к производству, 

В канун 20‑летия работы на рынке время для спутникового оператора «Газпром космические 
системы» будто спрессовалось. Череда важнейших событий, которые определят будущее 
компании, пришлась как раз на последние месяцы 2012 года. О глобальных вызовах 
и новых услугах компании корреспонденту «Стандарта» Дмитрию ПЕТРОВСКОМУ рассказал 
генеральный директор ОАО «Газпром космические системы» (ГКС) Дмитрий СЕВАСТЬЯНОВ.
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что я считаю очень важ-
ным для взаимопонимания 
и взаимодействия внутри 
компании.

– В Щелково будет разви‑
ваться производство спут‑
никового оборудования?
– Там расположены мощно-
сти, на которых мы интегри-
руем и тестируем абонент-
ские земные станции спут-
никовой связи, в частно-
сти для «Газпрома». Сейчас 
мы можем предложить этой 
компании еще более совре-
менные и экономичные ре-
шения, которые позволят 
обеспечить телеуправление 
множеством компрессор-
ных, газораспределительных 
и газоизмерительных стан-
ций, крановых узлов, буро-
вых установок. 

На базе малых стационар-
ных земных станций спут-
никовой связи, размещен-
ных на газопроводах, и мо-
бильных комплексов спутни-
ковой связи, установленных 
на аварийных машинах, мо-
гут быть организованы сети 
связи для ремонтно‑восста-
новительных работ.

– Кстати, как   развивается 
сотрудничество с главным 
заказчиком и акционером?
– С «Газпромом» намечает-
ся много новых проектов. 
Недавно мы успешно испы-
тали технологию передачи 
через спутник больших по-
токов, до 155 Мбит/с, и на-
мерены широко ее исполь-
зовать. Строящиеся объ-
екты газовой промышлен-
ности на начальном этапе 
нуждаются в качественной 
связи, которую можно раз-
вернуть быстро и недорого. 
С новыми космическими ап-
паратами мы уже в ближай-
шие месяцы сможем орга-
низовать эффективную под-
держку строек «Газпрома». 
Когда туда дойдет назем-
ная связь, по оптике или 
радиорелейным линиям, ма-
гистральные спутниковые 
линии могут резервировать 
наземные каналы, обеспе-
чивая требуемый коэффици-
ент готовности сети. 

В числе сделанного 
для «Газпрома» в послед-
нее время – модернизация 
трех ключевых спутниковых 
 сетей, построенных на рубе-
же 1990‑2000‑х годов: сети 

передачи данных и видео-
конференцсвязи верхне-
го уровня «Газпрома», се-
тей крупнейшего газотранс-
портного предприятия – 
ООО «Газпром трансгаз 
Югорск» и компании по реа-
лизации газа – ООО «Газ-
пром межрегионгаз».

– Где выше потенциал ро‑
ста доходов ГКС – в опера‑
торских или в интеграцион‑
ных проектах?
– «Газпром космические си-
стемы» прежде всего спут-
никовый оператор. Опера-
торская деятельность – пре-
доставление спутникового 
ресурса и услуг – приносит 
нам 93% дохода. Спутнико-
вая группировка и телепор-
ты – объект наших самых 
крупных инвестиционных 
вложений. Соответствен-
но, выручка от их исполь-

зования составляет льви-
ную долю дохода компании. 
Но мы умеем проектиро-
вать, строить и интегриро-
вать наземные сети спут-
никовой связи и телевиде-
ния. Наша компания делает 
это для себя и для «Газпро-
ма», сооружая телепорты 
и станции спутниковой свя-
зи, обслуживающие техно-
логические нужды газовой 
промышленности. 

Кроме того, ГКС выполня-
ет такие работы и для дру-
гих заказчиков. Это прино-
сит нам 7% дохода.

– Ваша компания предо‑
ставляет широкополосный 
доступ в Интернет. Какие 
перспективы развития этой 
услуги вы видите?
– Мы оказываем услу-
ги одностороннего до-
ступа на базе техноло-
гии DVB‑S2 и двусторон-
него доступа с обратным 
спутниковым каналом DVB‑
RCS. Сейчас мы сосредо-
точены на корпоративном 

сегменте, но ГКС работает 
над тем, чтобы эти услуги 
стали массовыми. Для это-
го мы внедряем решения, 
позволяющие предложить 
цену абонентского оборудо-
вания не выше 20 тыс. руб-
лей и месячную абонент-
скую плату до 1 тыс. руб-
лей. Сделать это непросто, 
учитывая, что спутниковый 
ресурс, и наш в том чис-
ле, нынче недешев. Но мы 
уверены, что его эффектив-
ное использование позво-
лит достичь цен, доступных 
среднему классу.

– На пороге 20‑летия ГКС 
из B2B‑сектора выходит 
на розничный рынок?
– Думаю, с конечным поль-
зователем мы работать 
не будем, это дело дистри-
бьюторов. «Газпром косми-
ческие системы» станет опе-

ратором технологической 
платформы услуг для массо-
вого рынка.

– То есть идея массово‑
го спутникового Интернета 
не умерла?
– В Америке, Европе и Афри-
ке услуга спутникового Ин-
тернета для массового поль-
зователя успешно работает. 
В России сервис также мо-
жет быть реализован полно-
стью на коммерческой осно-
ве, но нужно понимать, что 
этот бизнес очень чувствите-
лен к нюансам. 

Нельзя, достигнув успеха 
на первом этапе, расслаб-
ляться, так как спутнико-
вый доступ находится в со-
стоянии жесткой конкурен-
ции с наземными услугами. 
Начав бизнес по предостав-
лению спутникового широ-
кополосного доступа, нуж-
но постоянно искать пути 
повышения эффективно-
сти и конкурентоспособно-
сти, в том числе комбинируя 
Ku‑ и Ka‑диапазоны.

– Как развивается веща‑
тельный бизнес ГКС?
– Через спутники «Ямал» 
распространяется более 
160 ТВ‑каналов. Примерно 
половину из них мы муль-
типлексируем, кодируем 
и поднимаем на спутники, 
используя нашу наземную 
инфраструктуру, для осталь-
ных предоставляем спутни-
ковый ресурс. Более 35 те-
леканалов поднимаются 
из регионов, причем боль-
шая часть – с телепор-
тов, которые мы сами по-
строили для региональных 
телекомпаний. 

Для реализации феде-
ральной целевой программы 
развития телерадиовещания 
в РФ на спутники «Ямал» 
подняты пять цифровых па-
кетов телепрограмм первого 
мультиплекса. Космический 
аппарат «Ямал‑201» в пози-
ции 90° в. д., передающий 
множество открытых русско-
язычных каналов, очень по-
пулярен в странах СНГ. Как 
только в эту же позицию 
в дополнение к действую-
щему спутнику встанет но-
вый «Ямал‑300К», у теле-
визионного направления 
«Газпром космические си-
стемы» откроются новые 
перспективы.

– Какой емкости в целом 
достигнет группировка ГКС 
в 2013 году?
– У нас на орбите работает 
78 эквивалентных транспон-
деров на двух наших спут-
никах «Ямал» и арендован-
ном Astra 1F. 

На аппарате «Ямал‑300К», 
который готовится к запу-
ску в ноябре, – 52 экви-
валентных транспондера. 
На «Ямал‑402», который дол-
жен стартовать на орбиту 
в декабре этого года, их 66. 
На «Ямал‑401», запланиро-
ванном к запуску в следую-
щем году, – 88. Таким обра-
зом, к концу 2013 года об-
щая мощность группировки 
«Ямал» возрастет более чем 
в три раза.

– Уверены ли вы,  что 
весь  этот ресурс будет 
 реализован?
– Реализовать такой объ-
ем ресурса – серьезный вы-
зов для любого спутниково-
го оператора. Но мы не си-
дим сложа руки. Емкость 

«В год своего 20‑летия компания 
«Газпром космические системы» готова 
ответить на вызовы глобального 
спутникового рынка»
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«Ямал‑300К» уже прак-
тически законтрактована. 
Прежде всего это ресурс 
Ku‑ и C‑диапазонов, охва-
тывающий всю территорию 
России. 

Относительно узкий эл-
липтический луч Ku‑диапа-
зона этого спу тника покры-
вает наиболее населенную 
час ть с траны. Те, кто буду т 
использовать его, получат, 
во‑первых, ценовые пре-
ференции, во‑вторых, пер-
спективу перехода на бо-
лее широкий луч спу тника 
«Ямал‑401» после его за-
пуска в эт у орбитальную 
позицию.

– Как после этого будет ис‑
пользован «Ямал‑300К»?

– «Ямал‑401»  примет 
на себя всю нагруз-
ку спу тников «Ямал‑201» 
и «Ямал‑300К». Но если 
проектный срок активного 
сущес твования «Ямал‑201» 
к тому времени будет уже 
на исходе, то «Ямал‑300К», 
будучи переведен в друг ую 
орбитальную позицию, в те-
чение многих лет прорабо-
тает для расширения гео-
графии бизнеса «Газпром 
космические сис темы». Ве-
роятнее всего, это буду т 
вос точные регионы с траны. 
«Газпром» реализует ряд 
важных проектов в Вос точ-
ной Сибири и на Дальнем 
Вос токе. Кроме того, на Во-
с токе очевиден рос т поли-
тической и экономической 
активнос ти. Поэтому мы 
уверены, что ресурс нашего 
спу тника будет вос требо-
ван в этих регионах, в том 
числе на прос торах Тихого 
океана.

– Возрастут ли с новы‑
ми запусками амбиции 
ОАО «Газпром космические 
системы» на зарубежных 
рынках?

– Сегодня почти 30% спут-
никового ресурса мы реа-
лизуем вне России. С выво-
дом на орбиту новых косми-
ческих аппаратов эта доля 
сохранится. 

Развитие нашего между-
народного бизнеса мы свя-
зываем прежде всего с за-
пуском спутника «Ямал‑402», 
который встанет в пози-
цию 55° в. д. Он обеспечит 
хорошее покрытие Европы, 
Ближнего Востока и Африки 
 южнее Сахары. 

Ресурс «Ямал‑402» мы бу-
дем реализовывать как са-
мостоятельно, так и в ко-
операции с партнерами, 
в частности с глобальным 
оператором SES. Мы  имеем 
удачный опыт  совместного 

использования спутни-
ка Astra 1F. На «разогре-
ве» новой орбитальной по-
зиции 55° в. д. этот спутник 
оказался востребованным 
и подготовил для нас вы-
сокую начальную загрузку 
«Ямал‑402».

– Увеличение орбитальной 
емкости ГКС уже в следую‑
щем году должно привести 
к значительному росту обо‑
рота компании?
– Мы вспоминаем времена, 
когда в результате запуска 
спутников «Ямал‑200» ГКС 
в середине 2000‑х годов де-
монстрировал рост дохо-
дов на 30‑40% в год. С пол-
ной загрузкой этих спутни-
ков темпы роста снизились, 
но теперь мы вновь полны 
оптимизма. 

Оборот компании по ито-
гам 2011 года составил бо-
лее 2,2 млрд рублей, и со 
следующего года мы пла-
нируем вернуться к при-
вычным для нас темпам ро-
ста. Третье десятилетие 
«Газпром космические си-
стемы» намерен начать 
на подъеме. 

«Со следующего года 
«Газпром космические системы» 
намерен вернуться к привычным 
для него темпам роста дохода на 30‑40% 
в год»
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Валерий Кодачигов,
корреспондент газеты «Ведомости»,

специально для «Стандарта»
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Российские абоненты распробо-
вали сотовые телефоны с двумя 
и более SIM-картами – об этом 
свидетельствуют итоги перво-
го полугодия 2012 года, подве-
денные сотовыми ритейлерами. 
Неожиданно выяснилось, что 
в «Связном» продажи мульти-
SIM-аппаратов за январь-июнь 
выросли в три раза, в рознице 
МТС – в четыре раза, а «Евросеть» 
вообще говорит о шестикрат-
ном росте. И этот рост – из ни-
чего и измеряется не сотыми 
долями процента. Если в пер-
вом полугодии прошлого года 

доля телефонов с двумя-тремя SIM-картами на рынке не превыша-
ла 9%, то по итогам аналогичного периода 2012 года такие аппараты 
составляли уже 26% – об этом свидетельствуют данные «Связного». 
Причем в сегменте смартфонов трубки, способные работать сразу 
в нескольких сотовых сетях, заняли 14%, а в сегменте простых GSM-
телефонов аж 38%.

До последнего времени мульти-SIM-телефоны воспринимались либо 
как не самая дешевая и не самая удобная экзотика, либо как откро-
венная китайская дешевка. Теперь такие аппараты выпускают вполне 
респектабельные производители: к примеру, Nokia, Samsung, Philips, 
LG – известные бренды. По оценке «Связного», 99% продаж мульти-
SIM-телефонов приходится на долю шести крупных производителей 
сотовых терминалов. Единственного и убедительного объяснения 
рост спроса на продукт, до последнего времени считавшийся нише-
вым, не имеет. Конечно, мульти-SIM-телефоны, года три назад стоив-
шие дороже обычных примерно вдвое, в 2012 году сравнялись с ними 
по цене. Но, как показывает история рынка потребительской электро-
ники, снижение цен на трубки далеко не всегда стимулирует рост их 
продаж. Возможно, ситуацию с мульти-SIM-аппаратами лучше иллю-
стрируют процессы, происходящие не в ритейле, а на рынке связи.

То, что покупку смартфонов теперь могут позволить себе далеко 
не самые обеспеченные абоненты, стало особенно очевидно в 2012 году: 
понятно, что трубку за 10 тыс. рублей может приобрести больше людей, 
чем за 20 тыс. Получается, что на рынок мобильного Интернета, поис-
ка, видеоконтента и приложений приходят люди, привыкшие эконо-
мить на связи. Для таких потребителей иметь одну SIM-карту для раз-
говоров с друзьями-родственниками, а другую, с более привлекатель-
ным тарифом, для мобильного доступа нормально, удобно и выгодно. 
Ну на самом деле, это удобнее, чем носить с собой два телефона.

Другой фактор, а именно качество связи, важен и тем, кто на со-
товой связи не экономит. Ситуация, когда один из уважаемых сото-
вых операторов вообще прекращает работать у тебя в доме или офи-
се, а через сеть другого можно дозвониться раза с третьего, в цен-
тре Москвы стала обыденной. В «Замкадье», говорят, не лучше.

Характерно, что сотовые операторы вовсе не возражают против ис-
пользования мульти-SIM-аппаратов и даже допускают такие телефо-
ны в свою розницу. Видимо, компании объективно оценивают качество 
своей связи и размер тарифов. К тому же маркетологи сотовых компа-
ний тешат себя надеждой, что их абоненты, попользовавшсь услугами 
конкурента, завтра начнут эксплуатировать их SIM-карточки с удво-
енной силой. В стране, где этих карточек больше, чем жителей, та-
кое поведение логично.
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